

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du  GDN

QUELLE CONTRIBUTION DE LA MOBILITE INTERNATIONALE DES ETUDIANTS ET JEUNES CHERCHEURS AU DEVELOPPEMENT DES PAYS DU SUD ?

Séminaire international
Vendredi 5 juin 2015
CPU, Paris

BIOGRAPHIES DES INTERVENANTS



JACQUES COMBY, est président de l'université Jean Moulin - Lyon 3 depuis le 15 mai 2012. Il a été réélu, en décembre 2014, président de la CORIE (commission des relations internationales et européennes) à la CPU (Conférence des présidents d'université). Ce professeur de géographie était depuis 2010 vice-président du conseil scientifique, chargé de la recherche de l'université Lyon 3.

Spécialiste de la climatologie et du risque, Jacques Comby fait partie du conseil d'administration et du bureau de l'AUF (Agence universitaire de la francophonie) depuis mai 2013.



JEAN-MARC CHATAIGNER est directeur général délégué de l'IRD. Après avoir été ambassadeur de France à Madagascar entre 2009 et 2012, il occupait les fonctions de directeur général adjoint de la mondialisation, du développement et des partenariats au ministère des Affaires étrangères et du développement international, puis de conseiller des affaires étrangères.

En 2001, Jean-Marc Châtaigner est nommé directeur adjoint du développement et de la coopération technique au ministère des Affaires étrangères avant d'être détaché auprès de l'Agence française de développement (AFD) en 2004 en tant que directeur du département du pilotage et des relations stratégiques.

Jean-Marc Châtaigner est spécialiste des questions de développement international, de sortie de crise et du fonctionnement du système multilatéral.

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du  **GDN**

❖ TABLE RONDE 1 : MOBILITES ET ENJEUX DE DEVELOPPEMENT



JOSE CELSO FREIRE JUNIOR est professeur titulaire de l'Université Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho et chargé des relations extérieures de l'UNESP. Président de l'Association des Conseillers des Institutions de l'Enseignement Supérieur Brésilien pour les affaires internationales - FAUBAI, association qui compte les directeurs des relations internationales de 250 IES brésiliennes.

Il est titulaire d'un doctorat en informatique de l'Université de Grenoble I (scientifique et médical - Joseph Fourier - 1997), d'un Master en Systèmes Digitaux de l'Ecole Polytechnique de l'Université de São Paulo ainsi que d'un diplôme d'ingénieur électricien de l'Université Fédérale de Rio de Janeiro.



BALVEER ARORA, politologue, est Chairman du Centre for Multilevel Federalism, Institute of Social Sciences, New Delhi. Il a été professeur de sciences politiques à l'Université Jawaharlal Nehru (JNU), New Delhi (1987-2010) où il fut directeur de son Centre d'Etudes Politiques à l'Ecole des Sciences Sociales. Il a également été Recteur et Vice-Président de l'Université (2002-05), ainsi que directeur honoraire de l'Indian Council of Social Science Research.

Il est actuellement président de l'Alliance Française de Delhi et membre du Bureau de l'Association France-Union Indienne, ainsi que du Comité de Direction de *Plan India*, organisation non gouvernementale travaillant pour les droits des enfants.



SYLVIE DIDOU-AUPETIT est sociologue et chercheuse à plein temps au Centre de Recherche et Etudes Avancées (CINVESTAV), ainsi que coordinatrice générale du Réseau sur l'internationalisation et les mobilités académiques et scientifiques (CONACYT, projet de réseau thématique n. 252297). Elle est titulaire d'une Chaire UNESCO sur l'Assurance qualité et les pourvoyeurs émergents d'enseignement supérieur en Amérique Latine. Ses principaux domaines de recherche sont les politiques publiques d'enseignement

supérieur et de recherche d'une part, de l'autre l'internationalisation, les réseaux et les transferts de savoirs. Récemment, elle s'est également intéressée aux questions d'inter-culturalité, équité et enseignement supérieur à caractère compensatoire.

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du  GDN

❖ TABLE RONDE 2 – QUELS DISPOSITIFS POUR UNE MOBILITE STRUCTURANTE ?



STEPHAN VNCENT-LANCRIN est analyste et manager de projet au centre pour la recherche en enseignement de l'OCDE (CERI, direction de l'enseignement). Il est actuellement responsable de projets CERI : « Stratégie d'Innovation pour l'enseignement et la formation » et « Ouvrir l'enseignement supérieur », et a mené un projet sur « le futur de l'enseignement supérieur ».



ABDOULAYE GOURO est docteur vétérinaire et professeur en alimentation et productions animales, et actuellement secrétaire du Conseil National de la recherche Agronomique du Niger.

Il est professeur agrégé de l'Université Abdou Moumouni de Niamey, dont il fut vice-recteur de 1994 à 2001. Il fut également directeur général du centre International de Recherche-développement sur l'élevage en zone sub-humide (CIRDES) entre 2000 et 2011, après avoir été directeur général de l'Institut National de Recherche Agronomique du Niger (INRAN) de novembre 1994 à décembre 1997.



NORBERT HOUNKONNOU est professeur à l'université d'Abomey-Calavi (Bénin) et président de la chaire internationale de physique mathématique et applications (CIPMA – chaire UNESCO). Il est également président de l'Académie Nationale des sciences, arts et lettres du Bénin.

Membre de l'Académie Africaine des Sciences (AAS), dont il est président de la Commission pour les Olympiades en sciences, et du Premier Conseil Scientifique du programme international de l'UNESCO pour les sciences fondamentales (UNESCO International Basic Science Programme), il est titulaire d'un doctorat ès sciences de l'Université Catholique de Louvain (Belgique).



DRISS OUAZAR est directeur de l'Ecole Nationale Supérieure des Mines de Rabat depuis 2013 et professeur à l'Université Mohamed V de Rabat où il dirige le Laboratoire d'Analyse des Systèmes Hydrauliques (LASH). Il est également directeur du centre d'innovation technologique (CIT) ainsi que de l'école Nationale d'Industrie Minérale de Rabat.

Il est titulaire d'un doctorat en hydromécanique de l'université de Luick (Belgique) ainsi que d'un diplôme d'ingénieur civil en hydraulique de l'école d'ingénieurs Mohammadia de Rabat.

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du  **GDN**

❖ TABLE RONDE 3 – LA MOBILITE A L'HEURE DU NUMERIQUE



FERNANDO LEMA, chercheur en immunologie, est depuis 2010 président de la fondation Polo MERCOSUR, espace d'échange académique entre les universités européennes et celles de l'espace MERCOSUR.

Il fut directeur de coopération de l'administration nationale d'éducation publique uruguayenne entre 2007 et 2011, ainsi que conseiller du Ministre uruguayen de l'Education et de la Culture de 2005 à 2008. Il a ainsi coordonné divers projets scientifiques internationaux, plus particulièrement axés sur les migrations de personnel qualifié.



ILSE OP DE BEECK est diplômée de l'Université Catholique de Leuven (master en sciences de la communication). Elle travaille actuellement à l'institut pour les medias et l'apprentissage de la KU Leuven, où elle est responsable de projets de recherche et du développement d'expertise. Elle a précédemment travaillé comme coordinatrice de projets d'e-learning pour EuroPACE ivzw, notamment dans le domaine de la mobilité virtuelle, des campus virtuels, du e-learning en réseau et des nouvelles technologies d'enseignement.

MARIANNE COX a rejoint la direction de l'enseignement et de l'innovation de NUFFIC en juillet 2010. Elle a longtemps œuvré en tant qu'évaluatrice de qualifications ainsi que de consultante pour le département de reconnaissance internationale. Son expertise s'étend à des domaines liés à l'accréditation internationale, les classements internationaux ainsi que le rôle des enseignants en matière d'internationalisation.

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du **GDN** 

❖ TABLE RONDE FINALE – QUELLE MOBILITE POUR QUEL DEVELOPPEMENT ?



GERARD ESCHER a obtenu son diplôme de biologie à l'université de Genève et son doctorat en neurosciences à l'université de Lausanne. Il a alors rejoint le département de neurobiologie de l'université de Stanford en tant que post-doc. A son retour en Suisse, il a dirigé un groupe de recherche sur la formation synaptique à l'institut de morphologie et de biologie cellulaire de l'université de Lausanne. En 1999, il devient conseiller scientifique au Secrétariat d'Etat pour l'enseignement et la recherche, puis directeur adjoint en 2005, en charge de la politique scientifique et des prévisions. Il est depuis 2008 conseiller principal de Patrick Aebischer, président de l'Ecole Polytechnique Fédérale de Lausanne.



ABDELLATIF MIRAOU a été élu président de l'Agence universitaire de la Francophonie le 9 mai 2013, lors de la 16e assemblée générale de l'AUF. Diplômé de l'Université de Franche-Comté (1992), M. Miraoui est Professeur des Universités en sciences de l'ingénieur, spécialité énergie. Ancien vice-président de l'Université de Technologie de Belfort Montbéliard, il est actuellement président de l'Université Cadi Ayyad de Marrakech (Maroc). M. Miraoui est reconnu internationalement comme une autorité dans le domaine de l'ingénierie ; il a reçu diverses distinctions honorifiques pour ses recherches et est l'auteur de plusieurs articles scientifiques et de communications dans des colloques internationaux.



PIERRE JACQUET, Ingénieur du Corps des Ponts et Chaussées et membre du *Cercle des Economistes*, est depuis juillet 2012 Président du *Global Development Network* (GDN), une organisation publique internationale dont le siège est à New-Delhi (Inde) et dont la mission est de renforcer les capacités de recherche en économie et en sciences sociales dans les pays en développement. Il était auparavant chef économiste (2002-2012) et Directeur de la Stratégie (2002-2010) de l'Agence française de développement (AFD), après avoir été directeur-adjoint de l'Institut Français des Relations Internationales (IFRI). Il est également Professeur de Politique économique à l'Ecole nationale des ponts et chaussées (ENPC) après en avoir présidé le département d'économie, gestion et finances de 1994 à 2012. Ses centres d'intérêt portent notamment sur l'économie internationale et le développement.

Avec le soutien des ambassades de France en Afrique du Sud, en Inde, au Mali et au Sénégal, et du  **GDN**



SOPHIE BEJEAN, professeur de sciences économiques à l'université de Bourgogne, a été nommée présidente du conseil d'administration de Campus France en avril 2013. Parallèlement, elle a été nommée présidente du conseil d'administration du CNOUS, dans le cadre d'une mission confiée par M. Fabius, Ministre des affaires étrangères, et Mme Fioraso, Ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche.

Présidente de l'université de Bourgogne de mai 2007 à mai 2012, Sophie Béjean a fondé et présidé le PRES Bourgogne Franche-Comté de 2010 à 2012. Elle a présidé, de décembre 2010 à juin 2012, la commission des moyens et des personnels de la Conférence des présidents d'université.

❖ GRAND TEMOIN



MICHEL CARTON, titulaire d'un doctorat en sciences de l'éducation de l'Université de Genève, a accompli sa carrière académique à la Faculté de Psychologie et des Sciences de l'Éducation de cette université (jusqu'en 2002) et à l'Institut Universitaire d'Études du Développement à Genève, dont il a été le directeur de 2004 à 2007 avant d'être vice directeur de l'Institut de Hautes Etudes Internationales et du Développement (IHEID) jusqu'à sa retraite en 2010. Parallèlement à ses activités d'enseignement, ses travaux de recherche

et ses interventions sur le terrain portent sur les politiques de formation professionnelle en Afrique de l'Ouest et du Sud ainsi qu'en Asie du Sud-Est. Il anime, avec Kenneth King, le réseau NORRAG (www.norrag.org) consacré à l'analyse critique des politiques internationales d'éducation et formation. C'est dans ce cadre qu'il participe à des études sur les relations entre développement des compétences techniques et professionnelles, économie du savoir et société de la connaissance dans le contexte des processus de globalisation.